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1. Introduction         Rapport: B. Willle, La Chaux-de-Fonds, Président 
  
Durant l’année, votre comité s’est réuni  5 fois à Berne, une fois à La Chaux-de-Fonds et lors de l’assemblée géné-
rale à Engelberg. C’est à cette occasion que nous avons pu découvrir cette petite ville de Suisse centrale et tous les 
éléments paysagers qui en font sa réputation bien au-delà de nos frontières.   
Avec la nouvelle organisation de notre nouveau bureau et son secrétaire M. Peter Stünzi, les choses se mettent en 
place et Peter trouve du plaisir dans son nouveau job. Il accomplit son travail rapidement, s’engage pleinement et il 
nous rapporte régulièrement toutes sortes d’informations prises lors de contact avec d’autres associations afin que 
nous puissions ensuite travailler sensiblement dans la même direction.  
  
Je remercie Jean-François Fave qui depuis 1999 avait de la lourde responsabilité de préparer notre bulletin. C’est un 
domaine extrêmement difficile à traiter et je le félicite car il a eu le souci d’apporter par son engagement des articles 
de qualité ainsi qu’une présentation nouvelle en y associant un peu de couleur. Avec la nouvelle organisation du 
comité, il n’a pu trouver la même motivation et de surcroît avec les tâches importantes dans la réorganisation dans 
son service, il a préféré se retirer du comité. Il souhaite néanmoins rester actif dans le groupe romand. 
  
La préparation de notre site Internet avance selon les prévisions de Christian Wieland, responsable de ce secteur. 
Bien sûr que nous sommes tous impatients de voir ce qu’il va contenir, comment cela va fonctionner et ce que nous 
y trouverons dedans. Actuellement et principalement nous trouvons déjà des éléments en allemand, la traduction 
française est encore en cours… les romands sont quelque peu impatient. Personnellement, je souhaite que notre 
site ne soit de loin pas uniquement un site pour consommateurs mais bien un site d’échanges. Je compte donc fort 
sur vous tous, membres, collègues et amis, de vous servir d’Internet pour communiquer et partager un travail réalisé 
dans votre ville, un document, un article ou autre qui fera de vous un véritable acteur.  
  
Emanuel Trueb va organiser quelques rencontres régionales afin de vous expliquer la nouvelle manière de calcula-
tion des arbres, adoptée dans le groupe des arbres. Il essayera de vous convaincre du bien-fondé de cette nouvelle 
calculation, adaptée en fonction de la  décision du tribunal fédéral qui fait jurisprudence.  
  
La journée de conférence annuelle s’est déroulée à l’Elfenau à Berne avec pour thèmes «  la gestion des déchets 
écologiques, la sécurité dans les parcs publics «  a été bien fréquentée et les intervenants  nous ont fait un aperçu 
de ce qui se fait dans différentes communes de Suisse, 
  
Plusieurs collègues vont entrer dans des commissions telles l’association suisse de normalisation,  
  
Marc Perrin s’est penché sur la stratégie à adopter pour ces dix prochaines années. Avec le comité, nous avons 
commencé à travailler dessus et nous allons viser à équilibrer les piliers qui animent notre association. L’amitié et 
l’aspect convivial représentent actuellement et de loin le pilier le plus marquant, suivi de la formation et la reconnais-
sance à nos collaborateurs que nous devons rendre encore plus actives, reste le rôle des communes qui est encore 
méconnu. Afin de pouvoir satisfaire nos membres, nous allons établir un programme d’actions pour ces prochaines 
années. 
  
Je remercie donc toutes les personnes oeuvrant dans les différents groupes de travail, pour leur soutient pour 
l’avenir de notre association professionnelle. J’encourage les autres à nous faire part de leurs préoccupations ou de 
partager leurs expériences, c’est ainsi qu’ensemble pour le bien du vert nous avancerons avec force et conviction. 
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2.  Un regard sur les activités de l’association  Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds, Président 
  
2.1  Mutations 
  
Durant l’exercice écoulé, notre association a enregistré la démission de la commune de Bienne. Plusieurs com-
munes semblaient intéressées il y a un an à rejoindre notre association, mais finalement elles renoncent. Nous at-
tendons encore une réponse de Bischoffzell. 
Après réflexion, la ville d’Engelberg et l’école d’ingénieurs de Wädenswil viennent de nous faire leur demande 
d’admission. A Genève, Madame Yveline Cottu entre en fonction au SEVE en remplacement de Roger Beer. 
L’USSP / VSSG compte actuellement 96 membres actifs, 4 institutions et 30 vétérans.  
  
2.2  Mises à la retraite 
  
Aucun membre n’a été mis à la retraite. 
  
2.3  Décès 
  
Deux collègues retraités et amis nous ont quittés durant cette année. Il s’agit d’Emil Amaudruz, ancien chef-jardinier 
à la ville de Nyon et de Pierre Manger ancien chef-jardinier à la ville d’Yverdon-les-Bains  
  
2.4  Séances du comité 
  
Durant l’exercice écoulé le comité s’est réuni cinq fois à Berne, une fois à Engelberg et une fois à  La chaux-de-
fonds. 
  
2.5  Conférence annuelle 2004 
  
La 41ème assemblée générale de notre association s’est tenue les 19 – 20 août 2004 à Engelberg, ville non-membre 
mais qui a manifesté un intérêt tout particulier pour nous recevoir, avec l’aide précieuse de la ville de Bâle. Les 
thèmes traités portaient sur les méthodes d’entretien du paysage parfois séculaires et des mesures de sécurités 
prises en pensant notamment aux risques d’avalanches possibles. L’histoire, le développement du tourisme depuis 
«  la belle époque «  à aujourd’hui dans la vallée ont été des éléments riches, traités à cette occasion par les confé-
renciers. Merci à M. Charles Christen et à toutes les personnes qui malgré quelques gouttes de pluie se sont impli-
qués pour nous recevoir si aimablement. Le programme des accompagnants et la soirée de jeudi ont procuré des 
moments de relations et d’échanges certainement appréciés par l’ensemble des participants. 
  
 
3. Rapports des différents domaines 
 
3.1. Finances et administration            Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
 
3.2 Stratégie          Rapport :M. Perrin. Lausanne 

La réflexion s’est poursuivie afin de pouvoir présenter à l’AG 2005 des propositions concrètes. 

L’objectif était, comme annoncé, de rééquilibrer les trois piliers qui soutiennent notre association. 

Celui relatif aux relations internes, contacts entre membres, convivialité, ayant pris le pas sur les relations externes, 
c’est-à-dire sur le «centre de compétence» que doit représenter l’USSP pour les interlocuteurs externes et dévelop-
per fortement le soutien aux collaborateurs des membres, soit la formation continue. 
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3.3 Formation et perfectionnement Rapport: H. Guntelach, Thoune 
 
 
 
4. Groupes de travail / projets 
 
4.1 Groupe de travail Durabilité 
      Groupe d’intéressés „Utilisation de produits chimiques“   Rapport: T. Roelly, St-Gall 
 
 
4.2 Groupe de travail „Arbres“ USSP/BSB     Rapport: E. Trueb, Bâle 
 
4.3 Groupe de travail planification et projets    Rapport : Ch. Wieland, Winterthour 
 
4.4 Internet        Rapport : Ch. Wieland, Winterthour 
 
     
5. Délégations à l’étranger 
 
5.1 Allemagne          Rapport: T. Roelly, St.-Gall 
 
5.2  Autriche         Rapport: A. Jost, Coire  
 
5.3 France        Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
  
Le Congrès des Directeurs de Jardins et Espaces Verts Publics s’est déroulé au début du mois d’octobre à Créteil, 
dans la banlieue parisienne avec une participation de 110 membres. Cette ville de 85'500 habitants, chef-lieu du Val 
de Marne a vécu une urbanisation galopante ces 30 dernières années. Notre collègue Sylvie Turlier a magnifique-
ment organisé ce congrès qui avait pour thème principal « L’environnement végétal en 30 ans d’urbanisation « . 
Toutes les différentes étapes vécues ont modifié forcément le paysage d’abords campagnard pour en faire une ville 
extrêmement verte, aux longues artères de circulations bordées d’allées d’arbres et d’arbustes. La fleur est omnipré-
sente en ville, tous les quartiers sont vraiment bien fleuris, les jardiniers communaux travaillant avec goût. Malgré un 
taux de chômage élevé ( 14%) les gens sont très respectueux de leur environnement. La ville fait de gros efforts 
aussi pour qu’elle soit propre, les moyens mis en œuvre sont importants en ressources humaines et mécaniques. 
Nous avons eu l’occasion de visiter de l’autre côté de Paris le Parc du Chemin de l’Ile, situé au bord de la Seine. Ce 
parc de 40 hectares est actuellement en chantier mais d’ici fin 2005 sera ouvert au public. Il répondra aux attentes 
d’un public en attente aux questions écologiques, didactiques, ateliers d’animations, jardins potagers, le tout en res-
pect avec l’Agenda 21. Nous avons passé une très sympathique soirée dans une guinguette du bord de Marne au 
rythme de musique populaire. Pour les personnes qui sont restées le dimanche, une excursion à Montmartre était 
organisée pour leur faire découvrir les petits jardins souvent inaccessibles aux touristes. Bravo pour l’organisation et 
le magnifique temps que nous avons eu. 
  
5.4 Italie        Rapport: R. Bläuenstein, Lugano 
 
5.5 IFPRA         Rapport: E. Trueb, Bâle 
 
 
6. Groupes régionaux 
 
6.1 Groupe régional de Berne Rapport: H. Guntelach, Thoune 
 
6.2 Groupe régional de la Suisse orientale    Rapport: Ch. Wieland, Winterthour 
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6.3 Groupe régional de la Suisse romande         Rapport: B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
 
Une seule rencontre romande officielle pour cette année. A fin mars, Jean-François Monachon nous a reçu dans sa 
commune de Pully au bord du lac Léman. A cette invitation  ont répondu 35 collègues romands ainsi que notre col-
lègue de la ville de Besançon, Madame Michèle, seule représentante française. 
Les restrictions budgétaires, leurs conséquences, telles étaient les thèmes principaux traités lors d’une table-ronde le 
matin. C’est une situation quasi identique vécue aussi par d’autres collègues de la Rivièra vaudoise. Chaque col-
lègue à pu s’exprimer et montrer le vécu dans son service, son expérience, les objectifs de leur politique, ainsi que 
leurs conséquences. Un petit groupe de cinq villes romandes s’est ensuite constitué pour continuer de travailler dans 
ce domaine. Il s’est réuni trois fois jusqu’à la fin de l’année et devrait avant la fin de l’hiver permettre à Jean-François 
de pouvoir avancer dans la bonne direction selon le objectifs demandés par son directeur politique. C’est dans cette 
direction d’entraide entre petits groupes de travail régionaux que nous allons avancer dorénavant aussi. 
Après quoi un apéritif nous a été servi en présence de M. Gilles Reichen conseiller communal, suivi du repas. Et 
l‘après-midi par un temps d’hiver, bise et neige, nous avons visité la compostière de la Coulettaz situé à la Claies-
aux-Moines. Cette entreprise, appartient à deux agriculteurs qui se sont aussi diversifiés dans leurs activités Elle 
offre ses services pour le traitement des déchets verts de plusieurs communes environnantes. Une démonstration 
des différentes machines nous a permis de nous rendre compte de leur activité.  
Bravo Jean-François pour cette journée fort intéressante que tu as bien voulu organiser. 
  
6.4 Groupe régional de la Suisse nordouest     Rapport : E. Trueb, Bâle 
 
 
7. Participations 
 
7.1. Fondation suisse d’architecture paysagère (FAP)     Rapport: A. Jost, Coire 
 
7.2. Fondation en faveur des élèves de l'école d'ingénieurs HES de Lullier 
                                                                                 Rapport : B. Wille, La Chaux-de-Fonds 
 
Exceptionnellement cette année à fin avril, le groupe ne s’est pas encore rencontré par manque de disponibilité de 
temps. Les contacts souhaités pour rencontrer la direction de l’école d’ingénieurs de Lullier n’ont pas eu lieu comme 
l’aurai souhaité notre président. En effet, la situation spéciale et les tensions au sein de l’école n’étaient pas le meil-
leur moment choisi en 2004. Nous souhaitons pouvoir renouer ces contacts en 2005 et montrer notre volonté 
d’apporter notre soutien en faveur des élèves méritants et valoriser un travail de diplôme ou un travail de stage à 
l’étranger. Nous avons tout de même pu être actif et verser à titre exceptionnel  et unique  Fr. 2'000.-- en faveur d’un 
fond social de dépannage, servant à aider des jeunes qui financièrement n’arrivent pas à acheter du matériel sco-
laire ou à manger un repas correct par jour ; étonnamment,  cette réalité existe aussi en Suisse ! 
Les comptes ont étés contrôlés par la fiduciaire et envoyés aux membres de la Fondation pour approbation.  
L’excédent des dépenses s’élève à Fr. 424.45 et le capital  au 31 décembre 2004 est de Fr. 88'414.95 . 
  
  
7.3 Association Suisse des normes     Rapport : Ch. Wieland, Winterthur 
 
7.4 ?????   VSS         Rapport : R. Beer, Genève 


